



20 DE MARZO, 2024
PRIMERAS PLANAS



Fallan refinerías en retener azufre



Golpea a cañeros de Morelos extorsión y violencia de mafias



Favorece la Corte de EU la cacería de migrantes en Texas



Mermó la escasa lluvia la producción agrícola



Las elecciones no afectarán al peso: expertos



Reactivan ley contra migrantes, pero una corte la frena otra vez



Tensión México-EU: la Corte permite a Texas detener y deportar migrantes



Pausan otra vez casería de migrantes en Texas



Logra la inversión productiva máximo histórico



México asciende al noveno lugar entre los países más exportadores



México y EU, en vilo ante ley antimigrante de Texas; le ponen freno... por ahora



Partidos *zombis* chupan millones



Disminuye secuestro 80% en 5 años



Paran a Texas y a la Corte: la policía no deportará



En riesgo suicida



Habrá respuesta si aprueban ley antimigrante, advierte SRE



Vía libre en Texas para echar a migrantes 'sospechosos'



Migrantes saturan oficinas de ayuda a refugiados



No habrá *golpe de estado técnico*: tribunal electoral



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **UNAM: la sequía ya no es atípica, sino causada por el calentamiento global (La Jornada, p 11)**
- **Lleno total con Jalife-Rahme en la BUAP (La Jornada, p. 3-Cultura)**
- **Reconocen liderazgo de Fernanda Familiar (Excélsior, p. 8)**
- **Celebra UAEMéx el Día Mundial del Teatro 2024 (Unomásuno, p. 18)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Exigen una estrategia clara en educación (Excélsior, p. 7)**
- **Peligro en escuela primaria por socavón y daños estructurales (Unomásuno, p. 18)**
- **Ofrece centro de oficios, cursos para reforzar capacitación y preparación profesional (Unomásuno, p. 19)**

NORMALES

- **Vinculan a proceso a dos policías por el asesinato de normalista (La Jornada, p. 10)**

MAGISTERIO

- **Matan a Palemón Vásquez, profesor y activista indígena de Jamiltepec, Oaxaca (La Jornada, p. 27)**
- **López Obrador agradece a maestros por no hacer paros (La Crónica de Hoy, p. 7)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	11

UNAM: la sequía ya no es atípica, sino causada por el calentamiento global

Angélica Enciso L.

Las evidencias de la creciente escasez de agua en el país cada vez son más inocultables y tan sólo los registros históricos oficiales de 2023 de acumulación de lluvia en 25 de 32 entidades indican que fue significativamente inferior al promedio anual de los 82 años previos, a lo que se suman las olas de calor, y ya no son situaciones atípicas, están asociadas al calentamiento global, sostuvo Eduardo Vega López, titular de la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad de la UNAM.

En el contexto del Día Mundial del Agua, el 22 de marzo, sostuvo que se debe hacer énfasis en atender la inseguridad hídrica, en qué magnitud y cómo se resuelve; la conservación de cuencas hidrográficas y la infraestructura hidráulica, con el mejoramiento, renovación y gestión institucional del agua. La desigualdad en México no sólo es de ingresos, acceso a educación, sino también de acceso y uso de este recurso, dijo.

Hay relevos próximos en el país, es un gran número de cargos que se renuevan y si se tiene este debate público serán buenas noticias, expresó durante la conferencia de prensa Diagnóstico y propuesta de política pública para el manejo del agua en México, convocada por la UNAM.

Vega López recordó que actualmente la disponibilidad de líquido es de 3 mil 500 metros cúbicos al año por habitante y a principios del siglo eran 4 mil 800.

En tanto, Marisa Mazari, coordinadora del Seminario Universitario en Medio Ambiente e Instituciones, indicó que las concesiones y asignaciones de títulos deberían ser revisadas cada cinco años, no son para siempre. Además, hay rezago en solicitudes de comunidades agrarias e indígenas, mientras las corporaciones sí las obtienen.

La calidad del agua es un tema pendiente, se ha avanzado y hay normas, pero deben ser cumplidas. Actualmente se trata 57 por ciento de las aguas residuales y las no recolectadas van a dar a los cuerpos de agua, se contaminan, se pierde una gran capacidad de agua segura al no tener infraestructura adecuada, alertó.

A su vez, Fernando González, titular de la Red del Agua de la UNAM, advirtió que hay una crisis de seguridad hídrica en el mundo, difícilmente se puede garantizar el agua en las ciudades en calidad y cantidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	11

Se refirió a que el Sistema Cutzamala, que aportaba al valle de México entre 15 y 16 metros cúbicos por segundo de agua, hoy proporciona ocho, esto representa un déficit en la entrega entre 10 y 15 por ciento, ya se nota y hay algunos efectos negativos que seguirán en los próximos meses, pues continuará aumentando la demanda por el calor.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	CULTURA	3

Lleno total con Jalife-Rahme en la BUAP



▲ Foto BUAP

El pasado domingo, en la Feria Nacional del Libro de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), con más de 103 mil alumnos, el doctor Alfredo Jalife-Rahme presentó –en el resplandeciente y abarrotado salón barroco del siglo XVI del edificio Carolino– su más reciente libro: *Nuevo orden geofinanciero multipolar: desdolarización y divisa BRICS* (<https://bit.ly/3SZZjsI>). Hubo lleno total; la mayoría eran entusiasmados jóvenes universitarios. Se quedaron afuera 300 personas, que vieron y escucharon la presentación del libro en un salón adjunto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	8

RECIBE DOCTORADO HONORIS CAUSA

Reconocen liderazgo de Fernanda Familiar

POR ATALO MATA OTHÓN
atalomatao@gimm.com.mx

La comunicadora de **Grupo Imagen** Fernanda Familiar fue investida con el Doctorado Honoris Causa por la Universidad Santander, en el auditorio de la Cámara Nacional de Comercio de la Ciudad de México, sobre Paseo de la Reforma.

El rector de la Universidad Santander, Enrique Javier Navarro, señaló que este reconocimiento es para las mujeres de méritos extraordinarios.

“Porque estoy frente a grandes mujeres mexicanas, estoy frente a líderes que han impulsado y han dado lo que no ha dado casi nadie y están siendo reconocidas en este momento, porque esto no se le da a cualquier persona, se le da a grandes líderes”, agregó el rector Enrique Navarro.

La locutora comentó que este reconocimiento representa un desafío para el futuro en su trayectoria.

“Es un honor y es un cambio en la historia de México, hoy 20 mujeres recibimos un Honoris Causa por el impacto que hemos tenido en nuestro país, esto hace algunos años jamás hubiera sucedido, si acaso uno o dos Honoris Causa, pero hoy 20 mujeres estamos poniendo los cimientos para cambiar la historia de México”, señaló.

Fernanda Familiar y otras mujeres recibieron las insignias y distinciones que las acreditan con el doctorado Honoris Causa por su tenacidad y esfuerzo para ser líderes.

LA UNIVERSIDAD SANTANDER investió a la comunicadora de **Grupo Imagen** y 20 mujeres más por su trayectoria y “méritos extraordinarios” en la sociedad mexicana



Fotos: Héctor López

En el evento también fueron reconocidas mujeres como la senadora Beatriz Paredes, la diseñadora Jannette Klein, la comunicadora Julieta Lujambio y la periodista Claudia Castillo.

La conductora de *¡Qué Tal Fernanda!* se mostró agradecida con la oportunidad de desenvolverse en lo que ama.

“Ya logré impactar a través de la educación a más de 60 mil mujeres; y quiero dedicar este gran Honoris Causa y reconocimiento de la Universidad Santander, a don Olegario Vázquez Raña, a su esposa, mi querida Ángeles, con todo mi cariño, y a su hijo don Olegario Vázquez Aldir, mi Gallo, porque si ellos no me hubieran dado voz hace 24 años, yo no hubiera podido hablar por

México y a nombre de México”, dijo Familiar Villanueva.

Durante la ceremonia destacaron en videos de semblanza las aportaciones intelectuales de las galardonadas, quienes representan la voz de otras mujeres en el ámbito académico, científico, cultural, humanístico y otros rubros.

También fueron reconocidas mujeres como la senadora Beatriz Paredes, la conferencista Adriana Páramo, la periodista Claudia Castillo, la diseñadora Jannette

Klein, la comunicadora Julieta Lujambio, además de María de los Ángeles Fromow Rangel, Sylvia Sánchez Alcántara, Silvia Judith Méndez Cobos, Raquel Schlosser Stavchansky, Virginia Ríos Hernández, Patricia Ganem Alarcón, Nora Frías Melgoza, Ludivina Amalia Herrera Luque, Rosa María Flores del Valle, Patricia Terrazas Baca, Verónica Patricia Jiménez Díaz, Leticia Rodríguez Moctezuma, Mónica Flores Barragán, Raquel Birman Bessudo y Patricia Olamendi Torres.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	18

Celebra UAEMéx el Día Mundial del Teatro 2024

LA SECRETARIA DE DIFUSIÓN CULTURAL, **MARÍA DE LAS MERCEDES PORTILLA LUJA, ENCABEZÓ EL DESFILE CONMEMORATIVO, EL CUAL AVANZÓ DEL EDIFICIO DE RECTORÍA HACIA EL TEATRO UNIVERSITARIO "LOS JAGUARES".*

Al ritmo de batucada, alumnado de las *licenciaturas en Artes Teatrales de la Facultad de Humanidades; Danza, de la Escuela de Artes Escénicas, así como personal artístico y administrativo de la Compañía Universitaria de Teatro de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)*, participaron en el desfile conmemorativo al *Día Mundial del Teatro 2024*. Encabezado por la secretaria de Difusión Cultural, *María de las Mercedes Portilla Luja*, el contingente, al que acudió también alumnado de la *Licenciatura en Artes Escénicas de la Escuela de Bellas Artes de Toluca*, avanzó del *Edificio de Rectoría de la UAEMéx* hacia el Teatro Universitario "Los Jaguares", trayecto en el que arlequines y actores invitaron al público en general a acercarse a las puestas en escena que ofrece la *Máxima Casa de Estudios* mexicana.

En el marco de dicha conmemoración y al término del recorrido, el profesor de la Licenciatura en *Artes Teatrales* de la *Facultad de Humanidades*, *Israel Ríos Hernández*, dio lectura al *Manifiesto del Día Mundial del Teatro 2024*, escrito por *Jon Fosse*, bajo el título "*El arte es paz*"; en tanto, la académica e investigadora *Blanca Lilia Hernández Reyes* moderó la presentación del Capítulo "*Transfiguraciones Corporales en las Artes Escénicas*", del libro *El Género: Aproximaciones desde las Artes*, autoría de *María Isabel Lara Escobedo, Reyes Luciano Álvarez Fabela, Alejandro Flores Solís y Blanca Lilia Hernández Reyes*.

En este encuentro, las y los autores coincidieron que el género en las artes teatrales, el cine, la danza y la música se mira desde imaginarios sociales, es decir, cómo se construye lo femenino, masculino o no binario en la vida cotidiana y cómo se representa dentro de las puestas en escena.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	7

FINANCIAMIENTO

Exigen una estrategia clara en educación

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Tras advertir que la educación tiene problemas que demandan solución urgente, organizaciones de la sociedad señalaron que las candidatas y el candidato a la Presidencia no han presentado hasta ahora una estrategia clara de financiamiento para sus propuestas, por ejemplo, para aumentar el número de planteles de educación media superior o de estudiantes en educación superior



Precariedad

De acuerdo con Mejoredu, en el ciclo 2021-2022, 26 mil escuelas operaron sin luz, 56 mil sin agua, 43 mil sin lavamanos y 5 mil sin sanitarios.

“Consideramos que la educación de niñas, niños y jóvenes debe ocupar un lugar prioritario en el mapa de la conversación pública. El sistema educativo mexicano es, por el tamaño de su matrícula uno de los más grandes del mundo, compuesto por 32 sistemas locales y una amplia diversidad de modalidades educativas. Atiende a uno de cada tres mexicanos desde educación preescolar hasta media superior, quienes tendrán que integrarse al mundo laboral y contribuir al desarrollo del país”, indicó la organización Mexicanos Primero.

Con aportaciones de 31 organizaciones de la sociedad civil se construyó el primer mapa de la conversación pública con un total de 240 propuestas, entre las que destacan la modificación al marco curricular, la cuestión del rezago y las brechas en los aprendizajes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	18

EN CHIMALHUACÁN

Peligro en escuela primaria por socavón y daños estructurales

**DENUNCIAN CASO OMISO DE LA ALCALDESA XÓCHITL FLORES, QUIEN HA IGNORADO POR COMPLETO LA SITUACIÓN.*

Efraín Morales Moreno
infosoloriente@yahoo.com.mx

Padres de familia de la **Escuela Primaria María del Carmen Armenta**, ubicada en la **calle 4, San Lorenzo, municipio de Chimalhuacán, en el Estado de México**, han presentado una denuncia urgente, debido a la situación crítica que enfrenta el plantel, ante la presencia de un **peligroso socavón** y daños estructurales en pisos.

A pesar de sus reiteradas solicitudes, las autoridades competentes han hecho **caso omiso de los riesgos** que afectan tanto a los alumnos como al personal docente.

Desde el pasado mes de diciembre de 2023 los **padres de familia, docentes y directivos** se percataron que cada vez los daños eran más grandes y por lo tanto de mayor preocupación, por lo que decidieron informar primeramente a la **Dirección de Protección Civil local**.

Los **daños estructurales**, se pueden ver en los pisos y otras áreas de la escuela, que han sufrido daños significativos debido a los sismos ocurridos en el **Estado de México**. Estos daños representan un peligro para la seguridad de todos los presentes en el plantel.

De igual forma, se ha detectado la formación de un socavón en las instalaciones, el cual podría aumentar el riesgo de colapso y poner en peligro la vida de los estudiantes y maestros.

Tanto **padres de familia, como directivos del plantel y docentes** han hecho un llamado a varias instancias gubernamentales del municipio, como a **Protección Civil, Desarrollo Urbano, ODAPAS, Educación**, incluso a la misma alcaldesa **Xóchitl Flores**, en repetidas ocasiones, sin embargo, no han obtenido ninguna respuesta favorable, hasta el momento.

Los padres de familia denunciaron que la Directora del plantel, **Isabel Ríos Sánchez**, solicitó apoyo al **Director de Obras Públi-**



cas municipal, **José Miguel Camacho**, así como se informó al **director de Protección Civil, Martín Cortés**, sobre la situación, sin embargo, no se ha tomado ninguna medida efectiva para abordar los riesgos. Mismo caso de la alcaldesa **Xóchitl Flores**, quien también ha ignorado por completo la situación.

Por todo lo anterior, los padres de familia exigen una revisión completa de las instalaciones por parte de expertos en ingeniería y seguridad, reparaciones inmediatas urgentes para garantizar la estabilidad estructural, implementar medidas preventivas para evitar accidentes y tragedias.

"Instamos a las autoridades a tomar medidas inmediatas para proteger la seguridad e integridad de nuestros hijos y del personal docente. El riesgo es real y no podemos permitir que continúe sin atención".



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	18

HUIXQUILUCAN

Ofrece centro de oficios, cursos para reforzar capacitación y preparación profesional

EL CENTRO DE OFICIOS DE HUIXQUILUCAN MANTIENE ABIERTAS LAS INSCRIPCIONES EN LOS CURSOS DE CORTE DE CABELLO, AUXILIAR EN PEDAGOGÍA, AUXILIAR CONTABLE, DECORACIÓN DE GLOBOS, CORTE Y CONFECCIÓN, HERRERÍA, ENTRE OTROS.

Con el objetivo de que los **jóvenes y adultos** adquieran habilidades y nuevos conocimientos para estar mejor preparados para ingresar al mercado laboral, el **Centro de Oficios de Huixquilucan** abrió su convocatoria a distintos **cursos y talleres** para los interesados que deseen inscribirse y continuar con su formación profesional.

A través de este modelo educativo, el **Gobierno de Huixquilucan** ofrece alternativas para que la población **mejore su desarrollo personal y profesional**, ya que, con los conocimientos adquiridos, quienes se capacitan pueden tener más oportunidades de trabajo, mejorar el que ya tienen o iniciar su propio emprendimiento. Entre los cursos que se imparten en el **Centro de**



Oficios de Huixquilucan se encuentran *corte de cabello, decoración de globos, auxiliar en pedagogía, corte y confección, auxiliar contable, introducción a la informática, panadería, herrería elaboración de galletas, así como de snacks sin harinas y azúcares añadidos.*

Para quienes deseen acudir a estos talleres, las inscripciones estarán abiertas hasta el 21 de

marzo y los requisitos son: tener más de 15 años, identificación oficial, comprobante de domicilio, **CURP** y proporcionar un número de teléfono para información.

Cabe recordar que los cursos que se imparten en el **Centro de Oficios de Huixquilucan** están certificados por el **Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (Conocer)**, de la **Secretaría de Educación Pública (SEP)**, quien acredita las competencias de los egresados, lo que les da validez oficial en todo el país.

Para mayor información, los interesados se pueden comunicar al número telefónico **55 5266 8241, de lunes a jueves, en un horario de 9:00 a 17:00 horas; y viernes, de 9:00 a 15:00 horas.**

Las inscripciones se realizan de manera presencial en las instalaciones del **Centro de Oficios Huixquilucan**, ubicado a un costado de la carretera **Naucalpan-Huixquilucan**, en la colonia El Mirador.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	10

Vinculan a proceso a dos policías por el asesinato de normalista

Héctor Briseño
Corresponsal

Acapulco, Gro., Dos de los tres policías estatales involucrados en el asesinato del normalista de Ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta, perpetrado el pasado 7 de marzo en el libramiento viejo a Tixtla, fueron vinculados a proceso por el homicidio del joven de 23 años, en la continuación de la audiencia inicial del caso, realizada ayer en la sede del Poder Judicial de la Federación (PJF), en este puerto.

Los imputados son Sigifredo N y Francisco N, ambos efectivos de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, vinculados a proceso por su presunta responsabilidad en el homicidio doloso en agravio de Gómez Peralta, así como por tentativa de homicidio por el caso de los dos alumnos sobrevivientes que acompañaban al ahora occiso el día del crimen.

El director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello, el sacerdote Filiberto Velázquez Florencio, explicó que durante la audiencia la parte acusadora presentó 34 elementos de prueba y cuatro videos de lo que sucedió el pasado 7 de marzo.

En tanto, la Fiscalía General del Estado sigue investigando el paradero del tercer uniformado implicado en el asesinato.

Velázquez Florencio comentó que el juez otorgó cinco meses para la investigación complementaria, mientras los dos policías estatales estarán en prisión preventiva en el Centro de Readaptación Social de Acapulco.

Agregó que la audiencia comenzó a las 13 horas y a las 3:30 de la tarde se decretó un receso, el cual concluyó alrededor de las 20 horas.

Advirtió que no hay cómo o por dónde se pueda justificar la acción de los policías, ni de los funcionarios para dar esa versión (de que los jóvenes iban armados), pues hay muchos testimonios que lo contradicen, los propios videos, y los testimonios de los policías.

Añadió que hoy salió la versión de personas de la Secretaría de Seguridad Pública, en la que vinculan al encargado del grupo Centauro, que participó en la remoción de pruebas y sembró falsas evidencias.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	1	10

El sacerdote reveló que los disparos fueron realizados de afuera hacia adentro, ocasionando cuatro impactos en el vehículo en el que se trasladaba el joven que falleció. Expuso que la audiencia se efectuó con la presencia de la defensa de las víctimas y de los inculpados.

Abogados del Centro Minerva Bello puntualizaron que el video del C-4 es una prueba fundamental, la cual demuestra que los uniformados no respetaron los protocolos de actuación y aplicaron el uso excesivo de letalidad.

Horas antes, cerca del mediodía, normalistas hicieron un mitin en el estacionamiento del PJJF en Acapulco, donde recriminaron que a casi tres semanas del asesinato de Yanqui Kothan, el presunto responsable se fugó y no ha sido detenido; además, el crimen seguía sin esclarecerse.

Normalistas de Ayotzinapa expresaron que el PJJF tiene la facultad para resolver en 48 horas el caso de su compañero Yanqui Kothan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	ESTADOS	27

Matan a Palemón Vásquez, profesor y activista indígena de Jamiltepec, Oaxaca

JORGE A. PÉREZ ALFONSO

Corresponsal

Oaxaca, Oax., El defensor de la Tierra y el Territorio, Palemón Vásquez Cajero, fue asesinado a balazos en la agencia municipal de Santa Elena Comaltepec, municipio de Santiago Jamiltepec, cuando se dirigía a su domicilio tras salir de las oficinas ejidales, informó ayer la Fiscalía General dele Estado (FGE), quien precisó que inició las averiguaciones correspondientes.

Miguel Cruz Moreno, integrante de la dirigencia colectiva del Consejo Indígena Popular de Oaxaca Ricardo Flores Magón (CIPO-RFM), dijo que el ataque armado cometido contra el también integrante de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), fue perpetrado alrededor de las 20 horas del lunes pasado. Palemón Vásquez fue un activista que a través de la sección 22 y del consejo indígena participó en diversas luchas.

Opositor a megaproyectos

Como secretario ejidal defendía la tierra al oponerse a diversos mega proyectos; uno tiene que ver con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), el cual busca cruzar por Comaltepec, recordó Cruz Moreno.

Señaló que para esa obra, la CFE ha buscado que la asamblea apruebe el esquema; sin embargo, esto no se ha realizado porque en Comaltepec se buscaba tener toda la información y sobre todo que la comunidad la conozca para aprobarla o rechazarla.

La sección 22 de la CNTE, en un comunicado, afirmó que Palemón Vásquez “perteneció al nivel de educación de los pueblos originarios, ofreció sus servicios en la zona escolar 125, de la jefatura 15 de Santiago Jamiltepec. Fue miembro combativo de la delegación sindical D-1-285, del sector 02 de Pinotepa Nacional, región Costa”.

En tanto, el capitán Luis Ignacio Valladolid, quien busca competir en la elección por la presidencia municipal de Santiago Jamiltepec, lamentó el asesinato del profesor, e indicó que formaba parte de su planilla electoral, la cual se inscribió por el Partido Unidad Popular, de registro local, luego de que lo rechazó Morena.

Por otra parte, ayer se dio a conocer la detención de cuatro personas presuntamente responsables del homicidio de Gerardo Robles Lara, director de la policía municipal de Santo Domingo Petapa, en el istmo de Tehuantepec.

La aprehensión la llevaron a cabo policías estatales y elementos de la Marina tras efectuar un cateo en un domicilio donde los recibieron con disparos de arma de fuego. Un presunto pistolero fue ultimado y otros dos arrestados, así como dos oficiales de la localidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	NACIONAL	7

López Obrador agradece a maestros por no hacer paros

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, agradeció a los Maestros de México su responsabilidad hacia la educación pública y que las clases en el país han sido impartidas sin interrupción.

Durante su conferencia matu-

tina, dijo que durante su Gobierno los Maestros dejaron de hacer paros, como los que efectuaban en sexenios anteriores.

“Agradezco a los Maestros que no han dejado de dar clases”, afirmó y explicó que eso se debe a que “ahora se les trata como se

merecen, con respeto, además de mejorar sus ingresos salariales”.

“Lo único necesario era tratarlos con el respeto debido, ya que estaban muy ofendidos, ya que los hacían responsables del deterioro de la educación en México, que debido a los Maestros

es que estaba mal la situación en México”, explicó.

El Primer Mandatario del país nombró a quienes considera responsables de esas campañas para desprestigiar a los docentes, y se refirió a “Claudio X. González y todos esos insensatos”.

“Nunca se les había ofendido tanto, y ahora no; yo les agradezco muchísimo porque han actuado de manera responsable”, señaló el Jefe del Ejecutivo.

“Se modificaron los libros con nuevos contenidos, se están otorgando becas como nunca en la historia del país, nunca se les habían entregado, 12 millones de becas han sido entregadas”, detalló ●
(Gerardo González Acosta)



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado // Problemas con las becas en la ENAH (La Jornada, p. 2)
- Columna Tiraditos // Un maestro misógino en la UACH (ContraRéplica, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Hacia donde apuntan las conversaciones en educación ¿nos orientan? / Alejandra Arvizu (El Heraldo de México, p. 16 y 17)
- Artículo Estrategia de educación en el próximo sexenio, de la Dra. Claudia Sheinbaum / Patricia González Miranda (El Sol de México, ON LINE)
- Columna Rozones // Sacudida en el Conalep (La Razón, p. 2)

MAGISTERIO

- Artículo Salarios justos para maestras y maestros / Rosalí Zeferino (ContraRéplica, p. 8)
- Artículo El poder de la protesta / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

Problemas con las becas en la ENAH

El tema de las becas en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) siempre ha sido problemático; todos los semestres cambian los requisitos para obtenerlas. El responsable del área era Adán Peña, a quien le pidieron su renuncia la semana pasada ante las quejas de alumnos.

En el paro de febrero pasado en apoyo a los trabajadores, el asunto de las becas se añadió al pliego petitorio, en especial, que se nos permitiera subir documentos faltantes o erróneos. Este fin de semana se publicaron las listas de beneficiarios y no aparecimos 30 personas. En la plataforma ni siquiera dice que nuestros documentos fueron inválidos, más bien parece que alguien, o el sistema informático, los borró. Si algún documento no era correcto, nunca se nos dio aviso para volverlos a subir. A alumnos con un promedio de excelencia académica nos niegan las becas. Yo solicité a una destinada a quienes tienen más de 9 de promedio; tengo 9.7 y me merezco esa beca. Hoy no he podido comprar mis lentes y no tengo para mis gastos mínimos.

María José Sandoval



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	NACIÓN	2

Tiraditos

LA UIF TRAS SANTIAGO CREEL

• Si bien es cierto que **Santiago Creel Miranda**, coordinador de la campaña presidencial de **Xóchitl Gálvez**, lo ha negado en repetidas ocasiones, suena con más fuerza que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) del gobierno federal lo está investigando. Comentan que el tema es por la cercanía de sus empresas con las factureras de **Inés Gómez Mont** y su esposo **Víctor Manuel Álvarez Puga**. Más allá del tema legal - judicial que implica este caso, en el equipo de campaña blanquiazul refieren que confirmarse la indagatoria pegaría duro y seco en la candidata presidencial, lo que tumbaría de una vez por todas sus aspiraciones presidenciales.

TUNDEN A GOBERNADOR DE VERACRUZ

• Una lluvia de epítetos cayó sobre el gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, luego de que en su cuenta de X subió una imagen en la que su entidad aparece en el lugar número 12 en homicidios dolosos; incluso, con cierta ironía, mencionó que estaba muy por debajo de Guanajuato, Chihuahua y Jalisco. De inmediato los veracruzanos se le fueron encima y le recordaron la forma impune que sicarios tiraron, a plena luz del día, cuerpos desmembrados en el municipio de Cazonas, donde hasta el momento no hay un solo detenido. El mandatario estatal no las trae todas consigo y parece que cada vez crece más la animadversión en su contra.

UN MAESTRO MISÓGINO EN LA UACH

• Las autoridades de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH) deberían poner especial atención en algunos profesores, pues la comunidad estudiantil refiere que hay quien actúa con misoginia. En especial, comentan las alumnas, el profesor **Salvador Díaz Sánchez**, quien en días pasados arrebató cartelones alusivos a la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, que se instalaron en la explanada de la universidad. Incluso, subieron a redes sociales un video en el que el profesor adscrito al Departamento de Talleres Culturales arranca el cartel e increpa a las jóvenes que se manifestaban. Si las autoridades educativas no quieren que las cosas se salgan de control deberán llamar a cuentas al maestro.



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	EDITORIAL EL HERALDO	16 Y 17

Las voces convergen en un aspecto: niñas, niños y jóvenes hoy no reciben la educación que necesitan

Siempre es buena noticia encontrar organizaciones y actores quienes –desde la sociedad civil– se preocupan por expresar y aportar a la conversación sobre educación pública.

Sin duda se visibiliza la necesidad de impulsar acciones como sociedad para que niñas, niños y adolescentes ejerzan plenamente su derecho a recibir una educación de calidad que les posibilite su desarrollo pleno en el mundo que les toca vivir y transformar.

Mexicanos Primero ha observado con interés este fenómeno. Numerosas organizaciones y actores externan en análisis y documentos, sus puntos de vista sobre políticas y líneas estratégicas a las que se requiere dar atención. Este incremento en la conversación es atribuido, en parte, a los procesos electorales que experimentará a nivel mundial casi 50% de la población. Nos hemos dado a la tarea de realizar un mapa que sistematice la conversación para encontrar los aspectos básicos donde hay coincidencia, así como las áreas de oportunidad.

Las voces convergen en un aspecto fundamental: Nuestras niñas, niños y jóvenes hoy no reciben la



HACIA DÓNDE APUNTAN LAS CONVERSACIONES EN EDUCACIÓN ¿NOS ORIENTAN?

ALEJANDRA ARVIZU
DIRECTORA DE MONITOREO DE POLÍTICAS EDUCATIVAS

educación de calidad que necesitan, al menos no en la medida que requieren para desarrollarse plenamente y enfrentar los retos presentes y futuros. Hay un consenso claro en que nuestro sistema educativo público enfrenta numerosas carencias que repercuten directamente en las aulas y las escuelas, justo donde cotidianamente se realiza el derecho a estar, aprender y participar.

En este esfuerzo nos preguntamos si esta conversación nos permite orientar las decisiones educativas para nuestro país. De las 31 organizaciones obtuvimos casi 240 propuestas y temas. Los más significativos señalan la urgencia de aumentar el financiamiento para asegurar un servicio educativo que promueva la igualdad de oportunidades y zanje las brechas en los aprendizajes, profundizados por la pandemia de 2020 y que aún no logramos recuperar.

Pero, así como identificamos líneas comunes tales como el financiamiento, el regreso de las Escuelas de Tiempo Completo, un énfasis en la primera infancia o la preocupación por incluir el aprendizaje de la tecnología, observa-

mos una clara necesidad de escuchar las voces de los actores fundamentales en el proceso: docentes y estudiantes. Sin duda los temas abordados y las propuestas los incluyen y tendrán efecto.

Como reflexión, observamos la necesidad de apuntar como área de oportunidad el que organizaciones y actores reconozcamos la importancia de hacer explícita una necesidad com-

“En los próximos seis años nos comprometimos a garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad, eliminando las disparidades”.

partida hacia el avance de la agenda de los Objetivos para el Desarrollo Sostenible 2030 (ODS), firmada en el 2000 junto con 189 naciones. Conviene justo en este momento de la conversación y de cara a los procesos de la elección, recordarnos que en los próximos seis años nos comprometimos, entre otras metas, a garantizar una educación

inclusiva, equitativa y de calidad, eliminando las disparidades, fomentando el enfoque de género e impulsando el financiamiento que ponga como prioridad la inversión en educación. Es con esta mirada que lograremos, entregar mejores condiciones para que niñas, niños y adolescentes ejerzan plenamente su derecho a estar, aprender y participar en la escuela.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	ANÁLISIS	ON LINE

Estrategia de educación en el próximo sexenio, de la Dra. Claudia Sheinbaum

Patricia González Miranda

La Dra. Claudia Sheinbaum, candidata a la Presidencia de la República por la Coalición Sigamos Haciendo Historia, presentó en el Estado de Morelos su estrategia en el ámbito educativo. Ahí, presentó su Modelo educativo enfocado a fortalecer a todos los niveles de la educación pública, así como a fomentar el desarrollo científico en todo el país, una vez que sea Presidenta de la República.

Dicha estrategia se basa en siete puntos principales, los cuales dio a conocer y reiteró que la educación debe ser con enfoque científico, humanista, de calidad y gratuita, así como pública en todos sus niveles. Asimismo, dijo que es importante que exista la educación de tipo particular, pero que de la educación particular se encargan los particulares, la cual, debe estar regulada por la Secretaría de Educación Pública, sin embargo, el Estado está obligado a proveer educación porque es un derecho.

1.- Salarios justos para maestras y maestros.- La Dra. Claudia Sheinbaum, Candidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", conformada por Morena, PT y Partido Verde, a la Presidencia de México, mediante plática que llevó a cabo con representantes del Magisterio local, se comprometió a que perciban salarios justos, revisar su sistema de pensiones y discutir el sistema que define sus plazas laborales, conocido como USICAMM y ampliar becas a docentes e investigadores. También dijo que el ingreso mínimo para maestros de educación básica de tiempo completo, no podrá ser menor a lo que perciben en promedio los trabajadores inscritos en el seguro social, el cual ronda en 16,000 pesos en 2024.

2.- Más becas para estudiantes de educación básica, de educación media superior y de educación superior.- Se comprometió a que todos los estudiantes de educación Preescolar, Primaria y Secundaria tendrán una beca universal como lo hizo en la Ciudad de México. También propone incrementar las becas "Benito Juárez" para estudiantes de educación Media Superior e incrementar al doble el número de becas para universitarios y se calcula llegar a un millón de apoyos. Asimismo, dijo que en el caso de que el voto de la ciudadanía la favorezca, esta propuesta se concretaría en los primeros tres años de su gobierno,

3.- Mejor equipamiento e infraestructura de centros públicos de educación inicial.- Equipar y mejorar la construcción de instancias para el servicio educativo que se brinda a niñas y niños menores de seis años de edad, con el fin de potencializar su desarrollo integral y armónico en un ambiente lleno de experiencias formativas, educativas y afectivas, para que estén aptos para adquirir las habilidades, hábitos y valores necesarios para su desarrollo. Así también, recalcó que no se trata de regresar las guarderías ni estancias infantiles, sino que, serán centros de educación para la primera infancia.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	ANÁLISIS	ON LINE

4.- Más apoyos a la educación Primaria y Secundaria.- La candidata de Sigamos Haciendo Historia propone continuar y fortalecer los programas educativos de la Nueva Escuela Mexicana implementada en el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

5.- Fortalecimiento de la educación media superior.- La Candidata sostuvo que fortalecer e impulsar el crecimiento de la educación media superior es sustancial no sólo para mejorar las condiciones de vida de las familias mexicanas, sinoque también en consecuencia es necesario ya que al mismo tiempo se educa y se prevé que los jóvenes se mantengan orientados en su formación y desarrollo académico. Su estrategia consiste en tener la misma cantidad de preparatorias y secundarias para que los jóvenes tengan opciones de continuar con sus estudios.

6.- Crecimiento de la educación Superior.- Propone fortalecer las universidades Benito Juárez y construir dos Universidades más.Sostuvo que este nivel será gratuito.

7.- Vinculación de la ciencia con sectores prioritarios.- Esta propuesta consiste en convertir a México en una potencia científica y de la innovación, para lo que propone relacionar las ciencias básicas con los sectores prioritarios del país.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/estrategia-de-educacion-en-el-proximo-sexenio-de-la-dra.-claudia-sheinbaum-11626437.html>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	LA DOS	2

ROZONES

Xóchitl y los cabezazos

Con la novedad de que ahora fue un episodio de violencia y "calentura" entre integrantes de partidos "hermanos", lo que vino ayer a dar de qué hablar en la campaña de la candidata **Xóchitl Gálvez**. Y es que resulta que un diferendo que habrían tenido un apoyador de la abanderada presidencial de la oposición –en principio se le señaló como jefe de logística– y un escolta del líder nacional priista, **Alejandro Moreno**, terminó en un sainete en el que el primero encara al segundo y algo le reclama y el segundo en respuesta le lanza un cabezazo. Las imágenes del suceso ayer corrieron como agua en las benditas redes, pero ocurrieron en un mitin del pasado 9 de marzo en Nuevo León. El caso es que obligaron a que la hidalguense tuviera que salir al paso para minimizar lo acontecido y advirtiera "yo creo que son testosteronas sin control". Nos dicen que del hecho seguro tomaron nota en el cuartel guinda... y en una de éstas en la UFC. Uf.

Un poco fríos, claro que sí

Más de uno se sorprendió ayer por la forma en que actuó ayer la canciller **Alicia Bárcena**. Y es que durante su discurso en un foro empresarial, y con la presencia del embajador de Canadá en México, **Graeme Clark**, la funcionaria reveló que en este momento la relación entre ambas naciones están "un poco frías". Y es que el Gobierno mexicano no perdona que se haya tomado, sí de manera soberana, pero, sobre todo, unilateral, la decisión por parte del país de la hoja de maple de restablecer las visas para connacionales que deseen viajar a ese país. "Querido embajador, aunque estamos un poco fríos en nuestras relaciones con Canadá, ¡qué lástima!, pero un poquito sí", expresó Bárcena, quien desapegarse de la diplomacia no significó dejar de aplaudir el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales, con el cual 25 mil trabajadores mexicanos van a Canadá, trabajan allá y regresan.

Activan mesa político-electoral en Edomex

Con la novedad de que los gobiernos de algunas entidades ya se pusieron las pilas y dieron un paso relevante en decisiones que deben tomarse para garantizar un proceso electoral limpio y con civilidad. Ejemplo de ello es el Estado de México, donde con **Horacio Duarte** a la cabeza, ayer se reunieron representantes estatales de PRI, PAN, PRD, Morena, PT, Verde Ecologista, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza, quienes acudieron a lo que fue la primera Mesa Política con autoridades electorales y de seguridad. El secretario general de Gobierno de **Delfina Gómez** tiene la función de preservar la gobernabilidad en la entidad y para ello está echando mano de la experiencia que ha sumado en diversas funciones de tipo electoral. Por lo pronto, nos hacen ver, logró conjuntar a todas las fuerzas políticas en la entidad mexiquense. Quedó asentado ya el objetivo de garantizar que el 2 de junio se lleven a cabo comicios en paz y tranquilidad, donde prevalezca el libre ejercicio del voto de los mexiquenses. Ahí el dato.

CCE, dos posiciones

Y fue el Consejo Coordinador Empresarial el que apostó a la continuidad por un tercer año de **Francisco Cervantes**, que ayer fue reelecto como cabeza del organismo cúpula de la IP. Sin embargo, sobre esa designación hay visiones opuestas. Y es que para algunos se manda una señal de estabilidad en el sector en un año en el que se reconfigurará el mapa político en el país, lo cual también implicará una renovación de la interlocución entre lo que en Palacio definen como poder económico y poder político. Por otro lado, hay también quien se



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	LA DOS	2

pregunta si Cervantes, precisamente por el momento complejo que atraviesa el país, ahora sí se pondrá las pilas para defender con un poco más de ahínco los intereses empresariales. Porque, es un hecho que el sector tiene demandas, quejas y reclamos legítimos y muchos de éstos nomás no terminan de atenderse. Así las dos visiones de lo que viene.

El mensaje de Salinas Pliego

Y fue el empresario **Ricardo Salinas Pliego** el que ayer difundió un mensaje en el que responde a señalamientos que voces afines al Gobierno y la 4T le han hecho sobre temas relacionados con sus empresas y negocios. Lo hizo en un tono firme. "Las acusaciones o afirmaciones de parte de mi amigo el Presidente en el sentido de que Grupo Salinas ha dejado de pagar una cantidad altísima de impuestos: no es cierto. Pagamos muchísimo, yo en lo personal pago unas cantidades obscenas de impuestos: nada más falso. Grupo Salinas paga y paga muchísimo", señala en video. Acusó al SAT de extorsionar empresarios y lamentó que algunas acciones se realicen para desviar la atención de los grandes problemas del país.

Sacudida en el Conalep

Y es en el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica, al que todos conocemos como Conalep, donde nos cuentan que persiste un clima de tensión, derivado de la salida del ex-dirigente nacional panista que se hizo morenista, **Manuel Espino**, de la dirección de dicho sistema de la educación media superior, para concentrarse en conseguir una diputación por la vía plurinominal bajo las siglas del partido guinda. En su lugar fue designado **Arturo Pontifes Martínez**, lo cual ha generado algo de turbulencia, pues desde el interior de esa institución nos comentan que ha llegado dispuesto a barrer con el personal en cada rincón y ya hasta se presentaron las primeras renunciadas obligadas, a las que se estarían agregando varias más. No obstante, nos hacen ver, que no sólo es el nuevo directivo quien quiere jugar con sus propias fichas, sino que también hay una buena parte de presión proveniente de la Unidad de Administración y Finanzas de la SEP.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	ANÁLISIS	8

Salarios justos para maestras y maestros

“ Uno de los ejes centrales, si no es que el central, es la educación pública... sin educación pública, no hay desarrollo, por lo que con educación pública el potencial de desarrollo del país es enorme... cuando hablamos de educación pública, es en todos los niveles, desde la inicial, la básica, la media superior, la superior, el posgrado y su vínculo con el desarrollo científico y humanista de nuestro país”. Estas palabras de la candidata a la Presidencia de la República Claudia Sheinbaum, fueron el marco para presentar su propuesta de gobierno en el tema “República educadora, humanista y científica”.

Ante integrantes de la comunidad académica, científica y universitaria, presentó los 7 puntos más relevantes de su agenda en materia educativa, en la que contempla: 1) Salarios justos para maestras y maestros; 2) Becas para estudiantes; 3) Centros públicos de educación inicial; 4) Apoyo a la educación primaria y secundaria; 5) Fortalecimiento de la educación media superior; 6) Crecimiento de la educación superior y, 7) Vinculación de la ciencia con sectores prioritarios.

En este texto quiero enfocarme al

Además, según cifras de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en México la retribución mensual a docentes de educación preprimaria y primaria en instituciones públicas es de 15 mil 110 pesos, mientras que en educación secundaria es de 19 mil 207 y en bachillerato aumenta a 38 mil, lo que significa que, el “Salario Justo” anunciado Clara Sheinbaum, todavía les quedaría a deber a los docentes



ROSALÍA ZEFERINO

COLUMNA INVITADA

punto 1, Salarios justos para maestras y maestros, en la que, fundamentalmente Sheinbaum propone que exista un salario mínimo para profesores de educación básica de tiempo completo, el cual no será inferior a lo que perciben en la actualidad los trabajadores inscritos al seguro social, que este año es de 16,500 pesos, y hay docentes que ganan 11 mil y otros incluso menos.

Esta propuesta, si bien es muy importante, porque el trabajo de las maestras y maestros, va mucho más allá del aula, porque tienen que dedicar muchas horas a preparar sus clases, calificar tareas, a realizar las tareas administrativas que les demandan las autoridades, actividades todas, que de acuerdo a la OCDE, los docentes mexicanos le dedican más de mil horas al año a su trabajo, mientras que los profesores de los países miembros

dedican en promedio 700.

El Ejecutivo Federal, el año pasado en el marco del Día de las y los Maestros, anunció un aumento salarial de 8.2% para trabajadores de la educación, y que ninguno de ellos ganaría menos de 16 mil pesos mensuales.

Deuda que se hace más grande si se considera, que la OCDE ha informado que entre 2005 y 2021, el salario del

profesorado a nivel mundial ha incrementado, a pesar de la crisis económica de 2008, y que dichos aumentos han estado determinados por el nivel educativo de preparación profesional que tengan, el nivel educativo en el que enseñan.

Deuda, que el Mtro. Alfonso Cepeda Salas, Secretario General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), ha manifestado de manera permanente se tiene que saldar, al mencionar que se requiere un despegue salarial para las y los maestros, ya que es un gremio que se profesionaliza cada vez más, que cada día hay más profesionales de la educación con maestrías y doctorados, por lo que el que se aumenten sus salarios, es un acto de justicia.

Por lo anterior, que el punto de 1 de la propuesta educativa de Clara Sheinbaum sean Salarios justos para maestras y maestros, requiere mucho más para que realmente se reconozca y valore lo que la profesión docente significa en la historia y la construcción de México, pero en particular en la vida de las y los mexicanos.

•Asesora en Comunicación Estratégica e Imagen Pública.

□ □ □ □ □

□ □ □ □ □



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2024	NACIONAL	11



La CNTE persiste con su lucha callejera, la otra facción quiere colonizar a la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y (los) Maestros; para alcanzarlo, sus dirigentes bajan la cabeza y son aliados de Morena en las elecciones de este año.

La naturaleza de la protesta está siempre ligada a reivindicaciones políticas sobre lo que es "correcto" y "justo".
Susan Robertson

Susan Robertson es profesora de la Universidad de Cambridge, muy conocida por sus posiciones críticas respecto a la mala conducta de los gobiernos en la regencia de la educación pública, tanto en su país como en el mundo. También censura el ascenso de la influencia de los organismos intergubernamentales, en especial de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos y la promoción de PISA, como uno de los instrumentos para gobernar la educación por medio de los números.

Susan es la nueva presidenta de la Comparative and International Education Society y organizó la conferencia anual de la sociedad; fue la semana pasada en Miami. El tema paraguas, que escogió como vicepresidenta, da título a este artículo, "el poder de la protesta". Fue simbólico que el congreso fuera en Miami y que comenzara junto con una marcha de reprobación de la política del gobernador y del Partido Republicano.

Por supuesto que no había obligación de ajustarse al tema, la CIES es una asociación plural, tanto en el conjunto de profesionales que participamos (más de 2 mil 700, de cerca de 140 países), como de disciplinas que cultivamos: sociología, economía, historia, antropología, filosofía y otras. Lo que nos unifica es el enfoque comparativo.

La cuestión central de mi ponencia fue al corazón del tema que propuso Susan: el poder de la protesta, pero también su opuesto, el poder del acatamiento. Construí un aparato conceptual con base en trabajos de Maquiavelo, Rousseau y Weber sobre el poder y la legitimidad. Presenté las aristas principales de las reformas educativas de Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador y comparé la conducta de las camarillas dominantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, en cada una. En mi análisis separo a líderes de docentes de base.

En las sociedades hay grados de conformidad con la vida pública y los grupos gobernantes.

En resumen, el reclamo de los maestros (incluso el de la mayoría silenciosa) mostró músculo y al final de cuentas derrotó a la reforma de EPN. Puse en duda que la protesta de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación fuera correcta y justa. Introduje la tipología de la dominación legítima de Max Weber, tradicional, carismática y burocrática, para definir el concepto de poder político: "es la capacidad de algunas personas para influir en la vida y las acciones de otras. Implica grados de dominación y, en consecuencia, la lucha contra dicha dominación o su aceptación". En otras palabras, el poder —o la dominación, en términos de Weber— también genera consenso. En las sociedades hay grados de conformidad con la vida pública y los grupos gobernantes; de otra manera no se explica por qué muchas veces la protesta no consigue sus fines.

La parte polémica de mi presentación estuvo en el argumento de que AMLO logró el consenso de la facción mayoritaria del SNTE, la que comanda Alfonso Cepeda Salas, en parte gracias a la basificación de casi un millón de trabajadores interinos, pero también a una política deliberada (de zorro) de acatamiento de la cúpula sindical a las líneas de la 4T y la Nueva Escuela Mexicana. En cambio, la CNTE continúa con su estrategia de lucha, pero no ha obtenido grandes logros en el gobierno de AMLO, como si los obtuvo en el de EPN. El Presidente no les cumplió lo que les prometió en mayo de 2018 de abrogar las leyes del Servicio Profesional Docente y del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, las recicló e instituyó otras que las sustituyeron.

La CNTE persiste con su lucha callejera, la otra facción quiere colonizar a la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y (los) Maestros; para alcanzarlo, sus dirigentes bajan la cabeza y son aliados de Morena en las elecciones de este año. Dudo que las reivindicaciones que persiguen las camarillas dirigentes sean justas o correctas. Amparan sus privilegios, no los derechos de los maestros.

RETAZOS

El nuevo **Excelsior** cumplió 18 años. Más de 900 miércoles que entrego una reflexión sobre la política educativa. Gracias a mis lectores y a los directivos del periódico por su paciencia.